

POBLACIÓN VULNERABLE A DESASTRES

Drásticas alteraciones ambientales

Bajas temperaturas, nevisca y granizo, entre cambios acentuados en el occidente guatemalteco. > 2 y 3



Anoche, Maribel Cifuentes, de 39 años, fue ingresada a la Emergencia del HNO.

Foto elQuetzalteco: Oswaldo Cop

PICOP SE QUEDA SIN FRENOS

La pierna de mujer, que iba de copiloto, resulta prensada en la puerta del automotor. > 3



Foto elQuetzalteco: AFP

TRIUNFA MADURO

La participación de venezolanos en urnas alcanza el 75%. > 3, 22 y 23

Limpieza en seis barrios

Vecinos apoyados por Ceipa y Usaid accionan para evitar inundaciones. > 4



Asociatividad en apogeo

Cámaras, asociaciones, cooperativas y sindicatos proyectan desarrollo. > 6

Barcelona y Real golean

Se imponen por marcador de 3-0, al visitar a Zaragoza y Athletic, respectivamente. > 31

VITRINA

TIPO DE CAMBIO: Q7.79



OJO DEL REPORTERO

Abrigen a perro

Este canino fue captado en el Parque Central de la ciudad altense con un suéter para cuidarse de las inclemencias del clima. Foto: Herber Vilagrán

AGENDA

LECTURA • Primer Festival del Libro en Quetzaltenango.

FECHA: 19, 20 y 21/04/2013

LUGAR: Casa Noj
HORARIO: 10 a 16 horas.

CLIMA



NUBLADO
7°C Min. 26°C Max.

EN UN CLICK:



Conozca los días de plaza en 8 municipios quetzaltecos. www.elquetzalteco.com.gt

EFEMÉRIDES

MUERE ABRAHAM LINCOLN

En un día como hoy, el expresidente de EE. UU. fue víctima del atentado del Ford's Theatre, en 1865.



LEA HOY

Escalan al sexto lugar

Xelajú logró un triunfo clave ante Halcones y suma 20 puntos en el torneo Clausura 2013. >26 y 27



CONOCEN FUTURO ECOLÓGICO

En el Aula Magna de la sede central de la Universidad Rafael Landívar, campus Quetzaltenango, Héctor Tuy, investigador del Instituto de Agricultura, Recursos Naturales y Ambiente, de esa casa de estudios, presentó a actores sociales, políticos y académicos del departamento el cuarto informe del Perfil Ambiental de Guatemala 2010-2012.

El académico dijo que este estudio se realizó con un enfoque de vulnerabilidad vinculada al aspecto económico y político de Guatemala. La investigación determinó que la actividad extractiva es una de las principales causas del deterioro del medio ambiente en Guatemala.

Tuy comentó que la explotación de los recursos naturales obedecen a un modelo económico que resulta contraproducente, porque lejos de encausar a Guatemala en la ruta del desarrollo, la empobrece más y hace más vulnerable ante los cambios que se derivan del efecto de invernadero.

Explicó que en Quetzaltenango, las principales formas extractivas que dañan el medio ambiente son la explotación de arena de río, piedra y madera, principalmente.

"El enfoque sistemático del Perfil Ambiental es una herramienta para orientar la toma de decisiones a grupos sociales organizados, estudiantes, profesionales, autoridades y activistas", puntualizó el experto.



Foto elQuetzalteco: Oswaldo Cop

HÉCTOR TUY, investigador del Instituto de Agricultura, Recursos Naturales y Ambiente.

SE ACENTUARÁN BAJAS

Deterioro afecta a la

Los habitantes del Occidente resienten las secuelas por el deterioro de los recursos naturales.

POR ÉDGAR VÁSQUEZ

Lluvia con granizo, cambios extremos de temperatura y sequía, se dejan sentir en la región, a raíz del deterioro del medio ambiente. Estos efectos traen consecuencias en aspectos físico-ambientales, económicos, sociales, éticos y culturales, entre los más importantes.

El resultado más dramático recae sobre la salud de los guatemaltecos, pues a nivel nacional, un promedio de 15 mil 875 personas mueren al año por causas ambientales, que significa un 23.2 por ciento del total de muertes. Este círculo vicioso tiene su origen en la pobreza, así como en el sistema político y económico del país, porque provocan una desmedida actividad extractiva de los recursos naturales.

Lo anterior, sumado al cambio climático a nivel mundial, crean un escenario de vulnerabilidad para el país, que provoca una reducción de los recursos hídricos, sequías y huracanes, indica el informe del Perfil Ambiental de Guatemala 2010-2012.

Escasez de agua, lluvias con granizo e inundaciones, reducen la producción agraria, debido a daños en las cosechas. Esta situación crea una antelana a la hambruna en el país.

Al reducirse la producción agrícola se suscita el deterioro sanitario y el incremento de enfermedades, incluso algunas ya erradicadas.

Otra consecuencia que proyecta el informe es el aumento de la crisis de vivienda, migración y muertes a causa de deslaves e inundaciones.

MALAS PRÁCTICAS



Deforestación para uso de leña y tierra.



Minería extracción de minerales.



Desperdicio de agua por el mal uso.



Emisión de gases, leña y combustible.



Mal manejo de desechos sólidos.

EN IXCHIGUÁN hubo nevisca a finales de enero.



EN SAN CARLOS SIJA cayó granizo.

PAÍS EMISOR

La característica más relevante de la matriz energética de Guatemala es el consumo de leña, que genera el 84 por ciento de la energía que se utiliza en los hogares. A esto se agrega que la electricidad se genera con combustibles fósiles. Esta dinámica hace que el país sea un emisor de gases de efecto de invernadero, plasma la investigación.

TEMPERATURAS

natural región

El panorama social deja ver que la pobreza es causa y efecto de los cambios climáticos. Ésta es agente depredador y contaminante.



En riesgo

La falta de educación, carencia de materiales, equipo y empleo, así como los asentamientos hacen vulnerable a Guatemala ante los efectos del cambio climático.

Sin control

Al año, en el departamento se producen 22 mil 777 toneladas de desechos sólidos, un promedio de 113 kilogramos por persona. La mayor parte se incinera o se bota sin control.



Fotos elQuetzalteco: Archivo

HUEHUETENANGO. Lluvia con granizo asombró a vecinos.

La poca atención y asignación de recursos al tema del medio ambiente por parte de los gobiernos se deben corregir para afrontar los efectos climáticos. El Perfil Ambiental propone hacer eficiente y reducir la generación bruta de contaminantes, a través de una matriz energética equilibrada. También se debe reformar el sistema de transporte público y mejorar la movilidad general de personas y bienes, concluye el reporte.



Foto elQuetzalteco: AFP

AYER, Nicolás Maduro celebraba la victoria sobre Capriles, tras una cerrada contienda electoral.

Triunfa el chavismo

VENEZUELA • A las 22 horas de ayer, Nicolás Maduro fue anunciado como el nuevo presidente de la República.

“ “

Voy a ser presidente por los próximos seis años en nombre de Hugo Chávez”.

Sigo recibiendo resultados de todo el país. ¡Cómo cambiaron las cosas!?”.

Nicolás Maduro
Chavismo

Henrique Capriles
Oposición

dos creó tensión en el ambiente y que ambos cruzaran acusaciones.

DECLARACIONES PREVIAS

El jefe del comando Hugo Chávez, Jorge Rodríguez, expresó "insistimos en que se respete al árbitro", en referencia al CNE. "El resultado lo vamos a defender", aseguró.

Al mismo tiempo, en la conocida como "esquina caliente", un punto de encuentro de chavistas en la céntrica Plaza Bolívar, los partidarios celebraban la victoria entre gritos de "Chávez te cumplimos, ganamos y seguimos" y "Chávez vive, la lucha sigue".

Las declaraciones de Rodrí-

guez se produjeron minutos después de que el candidato Henrique Capriles alertara que se pretendía "cambiar la voluntad expresada" en las urnas.

AFP

MUJER QUEDA ATRAPADA

POR SHIRLIE RODRÍGUEZ



Foto elQuetzalteco: Oswaldo Cop

MORALES es ingresada al HNO por Bomberos Voluntarios.

En la 11 calle y 13 avenida de la zona 1 de Xela, a un costado de la plazuela San Antonio, el picop P-621CF perdió los frenos, causando que Maribel Morales, de 39 años, quien viajaba como copiloto de dicho vehículo quedara atrapada. El automotor era conducido por su hijo, José Luis Cifuentes.

Según vecinos del lugar, que

presenciaron el percance, el picop sufrió desperfectos mecánicos, por lo que la mujer sacó el pie derecho para evitar un choque mayor, pero el vehículo siguió su marcha y fue cuando Cifuentes quedó pensada en la portezuela.

"Presentaba dolor en la tibia y peroné de la pierna derecha, por lo que fue trasladada al Hospital Nacional de Occidente (HNO) para ser atendida", dijo Óscar López de los Bomberos Voluntarios de la Quinta Compañía de Xela.